

## Presentación

---

El Número de la Revista que presentamos hoy, ofrece en su temática un curioso conjunto de coincidencias bipolares. Dos artículos tratan de temas demográficos, y otros dos de cuestiones económicas. Dos abordan desde perspectivas diferentes el tema de la educación y sus consecuencias sobre el bienestar, y otros dos tratan de descubrir las claves que permitan alcanzar mayores tasas de crecimiento y, en consecuencia, mejoras en los niveles de vida de la población.

Abrimos con un artículo de Anitza Freitez sobre *El rol de la educación en el marco de las teorías de la fecundidad*, que hace un breve recorrido por algunas de las principales teorías que han señalado a la educación como uno de los determinantes más relevantes de la fecundidad. A partir de este hecho, se consideran algunas consecuencias relevantes, que podrían ayudar a diseñar una política enfocada fundamentalmente hacia los sectores de menores recursos.

En el siguiente artículo, directamente relacionado con el anterior, aunque desde una perspectiva complementaria, María Di Brienza, estudia *Quiénes y cómo lactan en Venezuela. Un análisis con base en la Encuesta Social 1993*. Allí se revisa la práctica de la lactancia en Venezuela, para evaluar su incidencia en los niveles de salud y nutrición de los recién nacidos, tomando en cuenta las características demográficas y socioeconómicas de las madres lactantes, y la atención recibida durante su gestación.

Incluimos a continuación un artículo de Juan Carlos Guevara sobre las relaciones entre *Educación y crecimiento económico*. En él se trata de medir en qué grado los niveles de educación de la población trabajadora (primaria, secundaria y superior) mejoran su productividad; y hasta qué punto se da una relación inversa, de manera que sea el crecimiento económico el que traiga como consecuencia mejores servicios educativos, y un mayor aprovechamiento de la población estudiantil. El estudio se hace

en un primer momento sobre una muestra de 96 países, y se concreta más tarde al caso particular de Venezuela.

Por fin el artículo de Ronald Balza, bajo el sugerente título de *Sorpresas monetarias en Venezuela (1968 - 1996)* se pregunta en qué medida se puede explicar la tasa de crecimiento del producto real por variaciones inesperadas en la tasa de crecimiento del dinero, tal como parecen sugerirlo algunos connotados economistas contemporáneos.

Como se puede observar, el conjunto de los artículos insiste desde diversos ángulos sobre un mismo tema. Cómo crecer más, y cómo lograr que dicho crecimiento afecte positivamente al bienestar de quienes viven en nuestro entorno.

Eduardo J. Ortiz  
Director IIES - UCAB